
Sehr geehrte Damen und Herren,  

liebe Freunde, 

in einigen Tagen beginnt die besinnliche Zeit und ein 

neues Jahr k¿ndigt sich an. Das Weihnachtsfest steht 

uns besonders nahe. Lichter und Kerzen leuchten in 

den Fenstern und die Festtage laden zum Innehalten 

ein. Der Jahreswechsel bringt uns ein neues Kalen-

derjahr. Er lªsst uns an Vergangenes denken: ĂWas 

hat das alte Jahr gebracht?ñ, und lªsst uns fragen: 

ĂWas wird das neue Jahr bringen?ñ 

Ein entscheidungsreiches Jahr geht zu Ende. Geset-

zespakete zur Verbesserung der wirtschaftlichen 

Rahmenbedingungen, nachhaltige Investitionen in die 

Verkehrsinfrastruktur wurden verabschiedet. Das 

umstrittene Finanzpaket f¿r Griechenland wurde auf 

den Weg gebracht und MaÇnahmen zur Asylpolitik 

kontrovers diskutiert und beschlossen. Und auch in 

diesem Jahr verzeichnen wir keine neue Schulden 

und keine Steuererhºhungen.  

In dieser Ausgabe habe ich wieder wichtige Ereignis-

se f¿r Sie zusammengestellt. Ich gehe auf die aktuel-

le Asylpolitik ein, berichte ¿ber Reformen im Gesund-

heitsbereich und informiere ¿ber flexible ¦bergªnge 

in den Ruhestand. Zum Thema Sicherheit mºchte ich 

auf die staatliche Fºrderung zur Einbruchsprªvention 

aufmerksam machen und ich beleuchte das Thema 

Kapitalmarktunion. Der Bundeswehr gratulierte ich 

zum 60-jªhrigen Bestehen. Weiterhin finden Sie ei-

nen Aufruf f¿r freiwillige Helfer f¿r den 100. Deut-

schen Katholikentag in Leipzig und einen Artikel zum 

Thema Christenverfolgung. 

Auch im kommenden Jahr mºchte ich mich den neu-

en Herausforderungen und Entscheidungen im Bun-

destag stellen und gemªÇ meinem Motto ĂVoller 

Einsatz f¿r Leipzigñ die Interessen der Leipziger B¿r-

gerinnen und B¿rger vertreten. Eine neue Jahreszahl 

gibt Zuversicht und erºffnet neue Perspektiven, Din-

ge neu in die Hand zunehmen. 

In diesem Sinne w¿nsche ich Ihnen und Ihren Ange-

hºrigen Zeit zur Einkehr und zum Ausruhen, Zuver-

sicht, Gl¿ck und gute Gesundheit sowie eine geseg-

nete und besinnliche Adventszeit.  

Frohe Weihnachten und ein gesundes Jahr 2016! 

Ihre 

 

Bettina Kudla MdB 
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100. DEUTSCHER KATHOLIKENTAG ï  
HELFER GESUCHT! 

Vom 25. bis 29. Mai 2016 findet der 100. Deutsche 

Katholikentag mit ¿ber 1.000 Veranstaltungen in 

Leipzig statt. Ohne ehrenamtliche Helfer wªre der 

Katholikentag jedoch nicht denkbar. ĂWir sind auf das 

Engagement vieler helfender Hªnde angewiesen. Nur 

so kºnnen wir die rund 1.000 Veranstaltungen an f¿nf 

Tagen auf die Beine stellenñ, so Dr. Martin Stauch, 

Berliner-Brief 18. Wahlperiode  
 Dezember 2015ïFebruar 2016 

INVESTITIONSPROGRAMM DES BUNDES 

Der Bund versetzt mit dem im Mai dieses Jahres beschlossenen Investitionspro-

gramm f¿r Kommunen (Kommunalinvestitionsfºrderungsgesetz, in Kraft getreten am 

30.06.2015) die Stªdte und Gemeinden in 

die Lage, auch ungeachtet der Herausforde-

rungen, die die hohe Anzahl der Asylsuchen-

den mit sich bringt, notwendige Investitionen 

vornehmen zu kºnnen. Ich hatte dar¿ber 

bereits im ĂBerliner-Briefñ vom Juni berichtet. 

Der Freistaat Sachsen hat mithilfe der Bun-

desmittel und unter Beteiligung der Kommu-

nen ein Investitionspaket mit einem Gesamt-

volumen von 800 Millionen Euro geschn¿rt.  

Die Programme gliedern sich in folgende 

Teile: 

1. Bundesinvestitionsprogramm (1. Juli 2015 bis 2017) 

2. Landes-/ Kommunales Investitionspaket (1. Juli 2016 bis 2020) 

Die beiden Programme wurden schon im Sommer aufgelegt, noch vor der deutlichen 

Zuspitzung der Fl¿chtlingssituation. Investitionen in die Infrastruktur sind f¿r die Bun-

desregierung seit vielen Jahren ein politischer Schwerpunkt. Auch der Freistaat 

Sachsen hat eine sehr vern¿nftige Vorsorge getroffen und vorausschauend gehan-

delt.  

F¿r die Stadt Leipzig ergibt sich folgende Aufteilung:  

aus 1.: 15,2 Millionen Euro aus dem Bundesprogramm 

aus 2.: 152,2 Millionen Euro sind an Investitionen aus dem Landes- und Kommunal-

paket vorgesehen 

Leider hat sich die Stadt Leipzig bisher noch nicht positioniert, welche Investitionen 

aus diesen Mitteln getªtigt werden sollen. Insgesamt wurden f¿r die Kommunen   

damit mehr Mittel bereitgestellt, als f¿r die Konjunkturprogramme im Rahmen des 

Wachstums- und Stabilitªtspakts vor einigen Jahren. 

É 100. Deutscher Katholikentag 

É Kzenon 
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+ + + 60 Jahre Bundeswehr + + +  

Die Bundeswehr feiert den 60. Jahrestag ihres Bestehens. Am 

12. November 1955 wurden vom damaligen ersten Verteidi-

gungsminister der noch jungen Bundesrepublik Deutschland, 

Theodor Blank (CDU), die ersten 101 Freiwilligen zu Soldaten 

ernannt. Dieser Tag gilt als Geburtsstunde der Bundeswehr. Zu 

diesem w¿rdigen Anlass fand am Abend des 12. November 

2015 vor dem Berliner Reichstagsgebªude ein GroÇer Zapfen-

streich, die hºchste Form der militªrischen Ehrenbezeugung in 

Deutschland, statt. In ihren Reden betonten Bundestagsprªsi-

dent Norbert Lammert und Verteidigungsministerin Ursula von 

der Leyen die enge Verbindung 

von Parlament und Bundeswehr, 

eine Besonderheit, die uns zum 

Beispiel von unserem Nachbarn 

Frankreich unterscheidet.  

Kalter Krieg 

Die Aufstellung der Streitkrªfte 

erfolgte 1955 vor dem Hinter-

grund heftiger gesellschaftspoliti-

scher Auseinandersetzungen und 

stand unter dem Eindruck der erst 

zehn Jahre zuvor erfolgten bedin-

gungslosen Kapitulation der deut-

schen Wehrmacht. Nie wieder 

sollte von deutschem Boden Krieg 

ausgehen. So hatten es die M¿t-

ter und Vªter des Grundgesetzes 

bereits bei Gr¿ndung der Bundesrepublik Deutschland in Artikel 

26 mit dem Verbot zur Vorbereitung eines Angriffskrieges veran-

kert. Doch mit der zunehmenden Konfrontation zwischen den 

West-Alliierten und der Sowjetunion wurde schnell klar, dass die 

junge Bundesrepublik mit ihrer Lage direkt am Eisernen Vorhang 

sich ihrer Verantwortung als Teil einer neuen Sicherheitsarchi-

tektur nicht verwehren konnte. Die Bundeswehr durfte nur der 

Verteidigung dienen, Einsªtze auÇerhalb des B¿ndnisgebietes 

der NATO waren ausgeschlossen. 

Und sie wurde ihrer Aufgabenstellung gerecht: Als wichtiger 

und anerkannter Pfeiler des westlichen B¿ndnisses verf¿gte die 

Bundeswehr ¿ber 495.000 aktive Soldaten mit einer Aufwuchs-

fªhigkeit auf insgesamt 1,2 Millionen. 

Deutsche Einheit 

Mit Ende des Kalten Krieges und mit der deutschen Einheit 1990 

ªnderte sich die sicherheitspolitische Lage weltweit und die 

Freund-Feind-Definition nach klassischem Muster war fortan 

Geschichte. Das Zusammenwachsen des geteilten Deutsch-

lands stellte die Bundeswehr vor eine neue Herausforderung: 

90.000 Soldaten und 47.000 zivile Mitarbeiter der ehemaligen 

Nationalen Volksarmee der DDR standen nun ¿ber Nacht eben-

falls unter dem Kommando von Bundesverteidigungsminister 

Gerhard Stoltenberg (CDU). In der Folge galt es, neue Kamera-

den zu integrieren, gleichzeitig aber auch gemªÇ den Bestim-

mungen des ĂZwei-plus-Vier-Vertragesñ die Bundeswehr auf eine 

Gesamtstªrke von 370.000 Mann zu reduzieren. 

Viele Wehrpflichtige leisteten in der Folgezeit ihren Grundwehr-

dienst in dem f¿r sie jeweils neuen Teil Deutschlands ab. Die 

Bundeswehr wurde damit zu einem 

starken Motor gelebter Wiedervereini-

gung. 

Eine Armee im Einsatz 

Die Balkankrise und ihre verheerenden 

kriegerischen Auseinandersetzungen in-

mitten Europas waren der Anlass, ¿ber 

eine neue Rolle Deutschlands innerhalb 

des NATO-Verteidigungsb¿ndnisses nach-

zudenken. Am Ende stand am 12. Juli 

1994 das Urteil des Bundesverfassungs-

gerichts, das eine deutsche Militªrbeteili-

gung auch auÇerhalb des B¿ndnisgebietes 

bei Zustimmung des Deutschen Bundesta-

ges legitimierte. Mit ihrem Engagement im 

Kosovo (KFOR) und vor allem in Afghanis-

tan (ISAF und Folgemission Resolute Support) hat die Bundes-

wehr ihre Wandlungsfªhigkeit hin zu einer Armee im Einsatz viel 

beachtet unter Beweis gestellt. 

Doch mit den Auslandseinsªtzen hielt auch eine andere neue 

Realitªt Einzug in die Tagesmeldungen: Die Nachrichten ¿ber 

verletzte und gefallene deutsche Soldaten. Sie wurden verwun-

det oder getºtet bei der Ausf¿hrung ihres Auftrages ï einem 

Auftrag, den der Deutsche Bundestag ihnen erteilt hat. Diesen 

Kameraden und ihren Angehºrigen gilt stets unser Anden-

ken!  

Die Zukunft ð quo vadis Bundeswehr 

Die Bundeswehr ist ein festes Element unserer parlamentari-

schen Demokratie. Dennoch muss die gesetzliche Verankerung 

der Truppe innerhalb unserer Demokratie Tag f¿r Tag neu mit 

Leben erf¿llt werden. Mit dem Aussetzen der Wehrpflicht im 

Mªrz 2011 wurde ein jahrzehntelanger Garant f¿r enge Verbun-

denheit von Zivilgesellschaft und Streitkrªften beseitigt. Eine sich 

wandelnde Gesellschaft lªsst auch das Bild eines nachlassen-

den Interesses der ¥ffentlichkeit an der Bundeswehr immer 

60 JAHRE BUNDESWEHR 
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Geschªftsf¿hrer des Katholikentages. Sie helfen beim Auf- und 

Abbau, unterst¿tzen Menschen mit besonderen Bed¿rfnissen 

oder sind bei der Einlasskontrolle und an Infostªnden tªtig. F¿r 

ihren Einsatz erhalten die Helfer kostenlose Unterkunft, volle 

Verpflegung, Erstattung der Reisekosten und freien Eintritt zu 

allen Veranstaltungen des 100. Deutschen Katholikentages.  

Alle Informationen gibt es auf www.katholikentag.de/helfen.  

Anmeldeschluss ist der 10. Mªrz 2016. 

http://www.katholikentag.de/helfen
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+ + + Ausstellungserºffnung C. F. Goerdeler + + + Energiewende + + + 

deutlicher werden. Es stellt sich die Frage, ob die Streitkrªfte 

k¿nftig noch in ausreichender Zahl und vor allem auch in ausrei-

chender Qualitªt ihren notwendigen Nachwuchs werden gewin-

nen kºnnen. Die Intensitªt und die Art und Weise von Bundes-

wehr-Werbekampagnen lassen die Bef¿rchtung zu, dass die An-

forderungen an k¿nftige Rekruten zugunsten einer zahlenmªÇi-

gen Planerf¿llung absinken ï oder bereits verringert worden sind. 

Ich bin der festen ¦berzeugung, dass die Streitkrªfte nur dann 

weiterhin nachhaltig in der Mitte der Gesellschaft verankert sein 

kºnnen, wenn sich auch aus allen Bevºlkerungsschichten Men-

schen in ihr vereinigen. Zudem halte ich das Bild einer Bundes-

wehr als Ăgewºhnlicherñ Arbeitgeber in einer Reihe und vergleich-

bar mit den GroÇunternehmen der privaten Wirtschaft f¿r unzu-

treffend. Der Dienst als Soldat bedeutet Dienst f¿r Deutschland, 

notfalls auch unter Einsatz von Gesundheit und Leben.  

Nachweislich war die Wehrpflicht in der Vergangenheit der beste 

Weg der Nachwuchsgewinnung f¿r die Bundeswehr. Etwa 50 

Prozent der Anwªrter f¿r die Laufbahn der Unteroffiziere und 

Offiziere konnten hieraus gewonnen werden. Der Pflichtdienst 

wurde 2011 unter anderem aufgrund mangelnder 

ĂWehrgerechtigkeitñ ausgesetzt, da in den letzten Jahren seines 

Bestehens nur noch ein geringer Prozentsatz wehrpflichtiger 

Mªnner tatsªchlich eingezogen wurde. Ein Zustand, der auch 

heute einer Wiedereinf¿hrung der Wehrpflicht entgegenstehen 

d¿rfte. Vor dem Hintergrund einer sich verschªrfenden militªri-

schen Bedrohungslage einerseits und eines zunehmenden Per-

sonalbedarfs auch im sozialen und ziviltechnischen Bereich in-

nerhalb Deutschlands sollte daher im Rahmen einer sachlichen 

Diskussion die Einf¿hrung eines allgemeinen Pflichtjahres kein 

Tabuthema sein. Ein Pflichtjahr, das wahlweise in der Bundes-

wehr, in sozialen Einrichtungen oder Institutionen wie Feuerwehr, 

Technisches Hilfswerk u. a. abgeleistet werden kann.  

Mit einem Pflichtjahr kºnnte sich zudem ein weiterer positiver 

Effekt einstellen: das Anwachsen eines staatsb¿rgerlichen Be-

wusstseins ï ganz im Sinne des Satzes von J. F. Kennedy: 

ĂFrage nicht, was dein Land f¿r dich tun kann, frage, was du f¿r 

dein Land tun kannst!ñ 

DIE ENERGIEWENDE IM OSTEN DEUTSCHLANDS  

Die Umsetzung der von der Bundesregierung beschlossenen 

Energiewende in Deutschland, Ausstieg aus der Kernenergie und 

Ausbau erneuerbarer Energien, kommt gut voran. So lag der 

Anteil der erneuerbaren Energien am Stromverbrauch im ersten 

Halbjahr 2015 erstmals bei ¿ber 30 Prozent. Gerade die neuen 

Lªnder sind hier Vorreiter ï und m¿ssen diesen technischen 

Fortschritt teuer bezahlen! Die damit verbundenen enormen Kos-

ten f¿r den Netzausbau f¿hren zu deutlich hºheren Netzentgelten 

als im Westen Deutschlands.  

Trotz der Fortschritte beim Ausbau der erneuerbaren Energien 

bleiben fossile Brennstoffe wie Gas und Kohle in Deutschland mit 

Blick auf die notwendige Versorgungssicherheit als Teil des 

Energiemixes von Bedeutung. Die durch Wind und Sonne er-

zeugte Energie ist jedoch nicht jederzeit verf¿gbar und auf ab-

sehbare Zeit sind technisch ausgereifte Energiespeichermºglich-

keiten f¿r regenerative Energien nicht in Sicht. Fossile Brennstof-

fe kºnnen diese vorhandene L¿cke schlieÇen. Hinzu kommt, 

dass die Braunkohle im Osten Deutschlands seit jeher volkswirt-

schaftlich eine wichtige Rolle spielt.  

Ihr Anteil an der Wertschºpfung betrªgt ¿ber zwei Milliarden Eu-

ro, und mehr als 30.000 Arbeitsplªtze hªngen direkt oder indirekt 

von ihr ab. Auf dem vierten Ostdeutschen Energieforum im Sep-

AUSSTELLUNGSER¥FFNUNG ĂCARL FRIEDRICH GOERDELER.  
SEIN LEBEN, SEINE WELT, SEIN WIDERSTAND.ñ 

ĂWie eine andere Welt liegt mein Leben 

hinter mir. Eine Weile kann ich durch ihr 

herrliches Traumland schweifen, dann treibt 

mich der Schmerz um das Entschwundene 

und Versªumte wieder zur¿ck.ñ (Carl Fried-

rich Goerdeler, 1944 in der Haft) 

Anlªsslich seines 70. Todestages ehrte die 

Stadt Leipzig am 17. November 2015 ihren 

fr¿heren Oberb¿rgermeister und f¿hrenden 

zivilen Widerstandskªmpfer gegen den 

Nationalsozialismus, Carl Friedrich Goerde-

ler, mit der Erºffnung einer neuen Ausstel-

lung ¿ber sein Leben und Wirken. Initiiert 

wurde die Ausstellung durch die Carl und 

Anneliese Goerdeler-Stiftung, welche auch 

den Carl-Goerdeler-Preis f¿r Kommunalwis-

senschaften vergibt. 

 

Bei der feierlichen Erºffnung unter dem Titel 

ĂCarl Friedrich Goerdeler. Sein Leben, seine 

Welt, sein Widerstand.ñ im Alten Senatssaal 

der Universitªt Leipzig stellte Berthold Goerd-

eler, ein Enkel des in der Provinz Posen ge-

borenen Carl Friedrich Goerdeler, dessen 

Wirken im Eintreten f¿r die Rechte der Juden 

im Dritten Reich in den Mittelpunkt seines 

Vortrages. Als Mitglied des Kreises der Hitler-

Verschwºrer vom 20. Juli 1944 wurde Carl 

Friedrich Goerdeler am 2. Februar 1945 er-

mordet.  

Die Ausstellung zu Ehren des fr¿heren Ober-

b¿rgermeisters, die bis Anfang Dezember in 

der Universitªt Leipzig zu sehen war, soll 

demnªchst als Wanderausstellung im In- und 

Ausland gezeigt werden. 

Ausstellung im Alten Senatssaal der Univer-
sitªt Leipzig 
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+ + + Aktuelle Lage zur Asylpolitik + + +  

Das alles beherrschende Thema in den vergangenen Monaten 

war die hohe Anzahl an Asylbewerbern. Deutschland zeigt sich in 

der Gesamtbetrachtung weltoffen, hilfsbereit und groÇz¿gig, trotz 

Protesten und gewalttªtigen Ausschreitungen. 

Jetzt gilt es, den Asylbewerberstrom zu erfassen, zu steuern und 

zu begrenzen. Entscheidend ist die Bund-Lªnder-Vereinbarung 

vom 24. September 2015, in der der Bund den Lªndern und Kom-

munen groÇz¿gige Hilfen versprochen hat. Im Oktober haben wir 

auf Basis dieser Vereinbarung ein Geset-

zespaket ĂAsylñ im Deutschen Bundestag 

beschlossen.  

Nun m¿ssen diese Gesetze konsequent 

umgesetzt werden. Tatsache ist: Die 

Problematik einer Art Vºlkerwanderung 

und einer Massenflucht von Menschen 

aus Kriegsgebieten lªsst sich nicht binnen 

kurzer Zeit lºsen. Man sollte hier nicht 

falsche Erwartungen an die Politik haben. 

Es wird ein Prozess von Jahren sein. 

Das Argument, dass unser Grundgesetz 

keine Obergrenze bei Asyl zulªsst, halte 

ich f¿r nicht stichhaltig. In Deutschland 

werden bereits Gesetze, wie zum Beispiel 

das Asylgesetz, nicht vollstªndig vollzogen. Wenn geltende Ge-

setze nicht mehr angewandt oder nach politischem Willen ausge-

legt werden, ist die Rechtsstaatlichkeit in Gefahr. Meines Erach-

tens kann man sich beim Asylrecht nicht auf einen Artikel des 

Grundgesetzes berufen, wenn die Vollziehung dieses Artikels 

andere Grundrechte einschrªnkt. Unser Staat w¿rde bei einer 

¦berforderung durch eine unbegrenzte Zuwanderung instabil. Die 

Grundrechte, wie beispielsweise die Freiheit des Eigentums (Art. 

14 GG) ï erste behºrdliche Beschlagnahmungen von Gebªuden 

zur Unterbringung von Asylbewerbern sind erfolgt ï oder das 

Recht auf Unverletzlichkeit der Wohnung (Art. 13 GG), wªren 

unter Umstªnden bedroht.  

Unser Koalitionspartner SPD hat die Lage noch verschªrft. Nicht 

nur dadurch, dass er die Einstufung der Balkanlªnder als sichere 

Herkunftsstaaten im Bundesrat am Anfang dieser Wahlperiode im 

Bundestag um Jahre verzºgert hat, sondern auch die Ablehnung 

der von der CDU/CSU-Fraktion vorgeschlagenen Transitzonen ist 

ein schwerer Fehler. Ein Staat muss seine Staatsgrenze sichern 

kºnnen und das kann er am besten direkt an 

der Grenze. Am 5. November 2015 haben sich 

CDU und CSU daraufhin mit der SPD nur auf 

sogenannte Einreisezentren verstªndigt, die im 

Inland liegen sollen. Dies erschwert die Steue-

rung der Asylbewerber erheblich, da eine R¿ck-

f¿hrung unberechtigter Asylbewerber direkt an 

der Staatsgrenze wesentlich leichter ist, als 

wenn man sie erst ins Land lªsst. Und selbst 

diese Vereinbarung hat die SPD jetzt wieder 

zur¿ckgenommen. Der Wille der SPD, die Zu-

wanderung zu begrenzen, ist nicht wirklich er-

kennbar.  

Eine Politik der vºlligen Abschottung wird 

Deutschland aber auch nicht weiterbringen. Wir 

brauchen europªische Lºsungen. Ein europªischer Konsens ist 

noch nicht in Sicht. Es war jedoch bisher immer so, dass Ent-

scheidungen auf europªischer Ebene oft viele Jahre gedauert 

und viel Geduld erfordert haben. Keinesfalls sollten wir immer 

gleich die ganze Europªische Union in Frage stellen, falls es in 

zentralen Fragen keine ¦bereinstimmung gibt. Gerade die Erfah-

rung im Finanzausschuss zeigt mir, dass sich die 28 EU-Staaten 

in vielen Bereichen annªhern und einen Konsens finden kºnnen, 

so zum Beispiel um den Finanzmarkt sicherer zu machen und 

unsere Wªhrung stabil zu halten. 

ASYLPAKETE ð DIE SPD MUSS ENDLICH ZEIGEN, DASS SIE ES MIT 
DER ZUWANDERUNGSBEGRENZUNG ERNST MEINT 
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Lªnder und Kommunen stehen vor groÇen Herausforderungen 

bei der Bewªltigung der Fl¿chtlingssituation. Mit dem binnen k¿r-

zester Zeit beschlossenen Asylpaket versetzt der Bund die Bun-

deslªnder ï und damit die Kommunen ï finanziell in die Lage, 

diese Herausforderungen auch zu bewªltigen. Mit dem Zweiten 

Nachtragshaushaltsgesetz 2015 wurde die bisher f¿r dieses Jahr 

vorgesehene Entlastung der Lªnder und Kommunen um eine 

weitere Milliarde Euro erhºht, sodass Lªnder und Kommunen in 

diesem Jahr um insgesamt zwei Milliarden Euro entlastet werden.  

Mit dem Asylverfahrensbeschleunigungsgesetz wird der Bund die 

L NDER UND KOMMUNEN WERDEN MIT DEN HERAUSFOR-
DERUNGEN DER ASYLSITUATION NICHT IM STICH GELASSEN 

tember dieses Jahres in Leipzig, der einzigen Plattform, die lªn-

der¿bergreifend die Energiebranche b¿ndelt, legte der parlamen-

tarische Staatssekretªr beim Bundesminister f¿r Wirtschaft und 

Energie, Uwe Beckmeyer (SPD), die Energiepolitik der Bundes-

regierung dar. Die Ministerprªsidenten von Sachsen, Sachsen-

Anhalt und Brandenburg traten daf¿r ein, eine langfristige Per-

spektive f¿r die Braunkohle als Energietrªger in Ostdeutschland 

zu schaffen. Denn ein rascher Ausstieg aus der Kohleenergie 

w¿rde sich als volkswirtschaftlich kontraproduktiv erweisen und 

damit nicht im Verhªltnis zum Nutzen durch die gewonnenen 

CO2-Einsparungen stehen. So heiÇt es in der Abschlusserklª-

rung: Ă[é] Klimaschutzabgaben und ªhnliche Belastungen f¿r 

Braunkohlekraftwerke sind energie- und strukturpolitisch kontra-

produktiv und m¿ssen unterbleiben.ñ Weiterhin fordern die Ver-

fasser der Erklªrung eine bundesweite Harmonisierung der Netz-

nutzungsentgelte, um die bestehenden Wettbewerbsnachteile f¿r 

Unternehmen in den neuen Lªndern und die Hºherbelastung der 

privaten Haushalte schnellstmºglich zu beseitigen.  
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Lªnder und Kommunen bei der Aufnahme und Unterbringung 

von Fl¿chtlingen im Jahr 2016 in Hºhe von insgesamt 3,673 Milli-

arden Euro unterst¿tzen. Die Verteilung der Mittel erfolgt ¿ber 

eine  nderung des Finanzausgleichsgesetzes (FAG) ¿ber Um-

satzsteuerpunkte. Der Anteil Sachsens betrªgt hier 178 Millionen 

Euro. Des Weiteren wird der Bund 2016 bis 2019 jªhrlich zusªtz-

lich 500 Millionen Euro f¿r den sozialen Wohnungsbau zur Verf¿-

gung stellen. Nach dem Entflechtungsgesetz erhalten die Lªnder 

bereits jªhrlich 518 Millionen Euro vom Bund f¿r den sozialen 

Wohnungsbau. In den kommenden vier Jahren steht damit jªhr-

lich gut eine Milliarde Euro bereit. Gesetzlich besteht lediglich 

eine investive, jedoch keine inhaltliche Zweckbindung. Auf dem 

Fl¿chtlingsgipfel am 24. September 2015 haben die Lªnder zuge-

stimmt, die zusªtzlichen 500 Millionen Euro zweckgebunden f¿r 

den sozialen Wohnungsbau zu verwenden. F¿r den sozialen 

Wohnungsbau stehen dem Freistaat Sachsen somit insgesamt 

117,2 Millionen Euro zur Verf¿gung.  

Der Bund trªgt ab dem 1. Januar 2016 einen Teil der Kosten f¿r 

den Zeitraum von der Registrierung bis zur Erteilung eines Be-

scheides durch das Bundesamt f¿r Migration und Fl¿chtlinge 

(BAMF). Dies geschieht, indem der durchschnittliche Aufwand 

pro Asylbewerber nach dem Asylbewerberleistungsgesetz in Hº-

he von 670 Euro monatlich an die Lªnder erstattet wird. Dar¿ber 

hinaus wird den Lªndern f¿r diejenigen Antragsteller, die nicht als 

politisch Verfolgte und Kriegsfl¿chtlinge anerkannt wurden, f¿r 

pauschal einen Monat ebenfalls ein Betrag von 670 Euro erstat-

tet. 

Zur Finanzierung der Kosten f¿r unbegleitete minderjªhrige 

Fl¿chtlinge leistet der Bund an die Lªnder einen Beitrag in Hºhe 

von 350 Millionen Euro jªhrlich. Sobald die Zahl der unbegleite-

ten Minderjªhrigen deutlich r¿cklªufig ist, erfolgt eine ¦berpr¿-

fung der Leistung des Bundes. Die Verteilung dieses Beitrages 

auf die Lªnder soll nach dem Kºnigsteiner Schl¿ssel erfolgen. 

F¿r Sachsen ergibt sich eine Summe von 17,8 Millionen Euro. 

 

KONGRESS DER EUROP ISCHEN VOLKSPARTEI IN MADRID ð  
TOGETHER  |  UNDIOS  

Am 21. und 22. Oktober 2015 traf sich die Europªische Volkspar-

tei (EVP, engl.: European Peopleós Party ð EPP) zu ihrem 23. 

Kongress in Madrid, an dem ich als Delegierte der CDU teil-

nahm. Als Zusammenschluss von 75 christlich-demokratischen 

und konservativ-b¿rgerlichen Mitgliedsparteien aus 40 verschie-

denen Lªndern Europas ist die Europªische Volkspartei die 

grºÇte politische Organisation auf Europaebene und mit 216 von 

750 Sitzen die stªrkste Fraktion im Europªischen Parlament. 

Der diesjªhrige Kongress, an dem auch zahlreiche Staats- und 

Regierungschefs wie Bundeskanzlerin Dr. Angela Merkel, der 

spanische Ministerprªsident Mariano Rajoy und der Ministerprª-

sident Irlands Enda Kenny teilnahmen, stand unter dem Motto 

ĂTogether  |  Undiosñ. Dem Motto der ĂGemeinsamkeitñ verpflich-

tet, diskutierten wir ¿ber die zuk¿nftige Ausrichtung Europas und 

Lºsungen der aktuell dringendsten Probleme. Der EVP-

Vorsitzende Joseph Daul, der Fraktionsvorsitzende der EVP im 

Europªischen Parlament Manfred Weber und der Prªsident des 

Europªischen Rates Donald Tusk lieferten wichtige Impulse. 

Ein zentrales Thema war der gemeinsame Umgang der europªi-

schen Staaten mit dem anhaltend hohen Zustrom von Fl¿chtlin-

gen und Asylsuchenden ¿ber die EU-AuÇengrenzen. In einer 

abschlieÇenden Erklªrung sprach sich die Europªische Volks-

partei unter anderem f¿r eine gemeinsame europªische Heran-

gehensweise bei der Verteilung der Fl¿chtlinge, dem Schutz der 

EU-AuÇengrenzen und f¿r eine gemeinsame Integrationspolitik 

aus.  

Auch wenn die Positionen der vertretenen Lªnder zu diesem 

Thema unterschiedlich sind, kann die Zukunft Europas nur ge-

meinsam gestaltet werden! 

Der Kinderhafen des Christlichen Kinder-

werks e. V. ist f¿r Kinder aus sozial be-

nachteiligten Familien ein sicherer Ort, an 

dem sie Kind sein d¿rfen und in ihrer 

Entwicklung gestªrkt werden. Der Kinder-

hafen vermittelt Respekt, Verantwortung 

und Gemeinsamkeit auf Basis christlicher 

Werte. Das Angebot richtet sich an Kin-

der im Alter von sechs bis zwºlf Jahren. 

Die Arbeit des Kinderhafens steht im Dia-

log mit Familie und Schule. Der gemein-

n¿tzige Verein, der sich ausschlieÇlich 

aus Spenden finanziert, bietet den Kin-

dern nach Schulschluss ein hausgemach-

tes Mittagessen, unterst¿tzt sie bei den 

Hausaufgaben und sorgt f¿r eine sinnvol-

le Freizeitgestaltung. Aber vor allem er-

halten die Kinder aus benachteiligten 

Familien F¿rsorge und Raum f¿r Gebor-

genheit! 

Ich freue mich, dass mit dem Kinderha-

fen ein weiteres groÇartiges Beispiel f¿r 

ehrenamtliches soziales Engagement 

geschaffen wurde. Ich danke allen Mitwir-

kenden, allen voran dem Vorsitzenden 

Herrn Klaus Hartrampf f¿r diese Leistung 

und w¿nsche dem neuen Domizil Gottes 

reichen Segen! 

Weitere Informationen zum Christlichen 

Kinderwerk finden Sie unter:  

www.derkinderhafen.de 

Bettina Kudla MdB und Vereinsgr¿nder Klaus 
Hartrampf im Gesprªch 
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Kreisparteitag der Leipziger CDU  

Die Leipziger Union hat einen neuen Vorstand! Der Kreispartei-

tag der CDU Leipzig bestªtigte im September ihren Vorsitzenden 

Robert Clemen, der mit mehr als 90 Prozent wieder in sein Amt 

gewªhlt wurde. Unterst¿tzt wird er von den Stellvertretern Corne-

lia Blattner, Rolf Seidel und Frank Tornau. Mit der Wahl der Bei-

sitzer erlebte unser Vorstand eine bedeutende Verj¿ngung. Ins-

gesamt vier Mitglieder unter 35 Jahren werden den Vorstand bei 

seiner Arbeit unterst¿tzen. Ziel der CDU Leipzig ist es, das Enga-

gement junger Menschen zu fºrdern. Ich gratuliere allen Gewªhl-

ten und w¿nsche dem neuen Vorstand viel Erfolg bei seiner Ar-

beit!  

 

Landesparteitag der Sªchsischen Union 

Die zentrale Frage des diesjªhrigen Parteitages der Sªchsischen 

Union im November in Neukieritzsch, an dem ich als Delegierte 

der CDU Leipzig teilnahm, war die Positionierung der CDU in der 

Fl¿chtlingskrise. Ministerprªsident Stanislaw Tillich betonte in 

seiner Rede die R¿ckkehr zu Recht und Ordnung sowie die Ein-

haltung klarer Regeln. Einen weiteren Hºhepunkt bildete die Re-

de des bayerischen Ministerprªsidenten Horst Seehofer, der sich 

ebenfalls f¿r diese Notwendigkeit aussprach. Beide zeigten eine 

enge Verbundenheit in der Asyl- und Fl¿chtlingspolitik und beton-

ten die gute Zusammenarbeit der beiden Freistaaten im Bundes-

rat.   

Bei den turnusmªÇigen Vorstandswahlen wurde erneut Minister-

prªsident Stanislaw Tillich als Vorsitzender der Sªchsischen  

Union gewªhlt. Generalsekretªr der Sªchsischen Union bleibt  

Michael Kretschmer. Ich begl¿ckw¿nsche beide zu ihrer erfolg-

reichen Wiederwahl! 

Im Mittelpunkt des Landesparteitages stand der verabschiedete 

Leitantrag ĂSolidaritªt leben, Integration ermºglichen, Zuwande-

rung steuernñ. In diesem Leitantrag werden konkrete Forderun-

gen und Vorschlªge unterbreitet, die als Leitfaden f¿r die CDU 

Sachsen in Fragen der Steuerfªhigkeit im Bereich Asyl dienen 

sollen. Bei Interesse ist der beschlossene Text ¿ber mein Wahl-

kreisb¿ro erhªltlich. 

KREISPARTEITAG UND LANDESPARTEITAG DER CDU 

É  CDU Leipzig 

É  CDU Sachsen 

PROGRAMM F¦R DENKMALSCHUTZ UND ORGELSANIERUNG 

Es freut mich, Ihnen mitteilen zu kºnnen, dass der Ende Novem-

ber vom Deutschen Bundestag verabschiedete Bundeshaushalt 

2016 neue Fºrdermittel f¿r den Denkmalschutz vorsieht.  

Konkret stehen 34 Millionen Euro f¿r das Denkmalschutz-

Sonderprogramm VI zur Verf¿gung. Diese vom Bund sowie 

von den Lªndern und Kommunen bereitgestellten Mittel sind ein 

wichtiger Beitrag zum Erhalt von Kulturg¿tern und kommen klei-

nen wie mittelstªndischen Bau- und Handwerksbetrieben zugute.  

Dar¿ber hinaus stehen auch Gelder in Hºhe von 5 Millionen Euro 

f¿r die Sanierung von Orgeln in Kirchen zur Verf¿gung. Das Or-

gelprogramm wird je zur Hªlfte vom Bund und vom Freistaat 

Sachsen finanziert. 

Informationen und Antragsformulare zum Denkmalschutz-

Sonderprogramm VI kºnnen auf der Website des Bundesministe-

riums f¿r Kultur und Medien (BKM) eingesehen werden. 

CDU-Kreisparteitag: Robert Clemen, Frank Tornau, Ronald Pohle 
MdL, Cornelia Blattner, Rolf Seidel (v.l.n.r.) 

CDU-Landesparteitag: Sªchsischer Ministerprªsident Stanislaw Tillich 
(li.) und Ministerprªsident des Freistaates Bayern Horst Seehofer 


